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СЕГОД Н Я КОМ М УН И СТИ ЧЕСК И Й  СУББОТНИК

Плакат художника И . Коминарца «Все на коммунистический субботник». Издательство «Плакат».(Фотохроника ТА СС).

Праздник трудаПроявлениями глубоких патриотических чувств советских люд'ей полны, будни и праздники наших дней. Одно из ярких проявлений —Всесоюзны© ленинские коммунистические субботники, которые по традиции ежегодно проводятся накануне дня рождения Владимира Ильича Ленина.Десятки миллионов людей, по зову сердца выходя на праздник свободного труда', демонстрируют жизненную силу ленинских идей Великого почина. Конечно, важны и до- ; роги материальны© плоды каждого субботника. К примеру, в празднике труда, состоявшемся е прошлом году, приняло ' участие 7600 человек —тружеников нашего района, Про- i мышленнью предприятия выработали продукции на 22500 рублей. В фонд пятилетки перечислено И  тысяч рублей. Ударным, самоотверженным, трудом рабочие, колхозники, служащие ознаменовали день рождения В. И . Ленина. Они ■ с энтузиазмом работали в промышленности, сельском хозяйстве, на транспорте, в строительстве, а также на благоустройстве населенных пунктов.Не менее важны и дороги душевный подъем, искреннее желание безвозмездно потрудиться на общество, работать • по-коммунистически, с наивысшей производительностью. Результаты субботников характеризуют заботу масс не только об экономическом могуществе Родины, но и исторические успехи ленинской партии в воспитании нового человека. «О стране, о ее экономике думают, за них болеют душой тысячи и тысячи трудовых коллективов, миллионы и миллионы сознательных советских граждан», —говорил Л . И. Брежнев.Инициаторами проведения ленинского коммунистического субботника в нашем районе стали труженики колхоза «Коммунар». В хозяйстве разработан план на- этот день, участниками субботника станут 130 человек. Эту инициативу поддержали вое трудовые коллективы района. Выйдут на работу в день «Красной субботы» 7700 человек. Предполагается выпустить продукции на 23 тысячи рублей. Строители выполнят строительно -монтажных работ на сумму 6 тысяч рублей.Каждый год на- высоком трудовом подъеме проходят праздники труда в коллективах Пижемского леспромхоза, Тоншаевского райпо, маслозавода, Альцевского торфопред- приятия и других организаций, предприятий и учреждений. Здесь созданы штабы по проведению ленинского коммунистического субботника, каждый его участник работает высокопроизводительно, эффективно, умело;В этом году субботники пройдут под знаком предстоящего юбилея нашей страны —60-летия со дня образования СС С Р . Высокий трудовой подъем, чувство ответственности,! понимание целей и задач —вот те неразрывные критерии, которыми должен руководствоваться каждый во время проведения «Красной субботы».Сегодня—праздник труда.Все на коммунистический субботник!

С Л Е Д У Я
ТРАДИЦИИНа станции Пижма все готово к субботнику. ■ Определен объем работ, составлены планы и графики. В празднике трудя примут участие все работники. Наш коллектив поставил перед собой цель —трудиться в этот день с наивысшей производительностью.Сегодня все, в основном, будут трудиться на своих рабочих местах. Также мы приведем в порядок территорию вокруг вокзала.Все заработанные деньги будут перечислены в фонд одиннадцатой пятилетки.

М. ЮДИНЦЕВА, начальник станции Пижма.* * *ВСЕ ГОТОВО170 гектаров будут заняты в колхозе имени Кирова под картофелем. Для семенных целей засыпано 680 тонн клубней. Вторую неделю ведется их переборка. Ежедневно 12— 15 колхозников участвуют в этом важном предпосадочном мероприятии. Уже перебрано 70 тонн.Объем работа до начала полевых работ остается большим. А  поэтому в хозяйстве надеются на помощь шефствующих организаций. И в день «Красной субботы» сюда приедут рабочие из Тоншаевской М П М К , Шайгинского поссовета, швейного цеха. К приезду шефов все готово.Силами данных организаций будут подготовлены к посадке дополнительные тонны клубней.П. ГЕРАСИМОВ, агроном.
ХОРОШО

потрудилисьСлавно потрудились нынешней зимой отряды плодородия районного объединения «Сель- хозхимия». Они досрочно выполнили квартальное задание и план семимесячника по вывозке на поля торфа и торфонавозных компостов. Но не только это у них на счету. Кроме органики труженики объединения активно вели транспортировку с железнодорожных складов минеральных туков.За осенне -зимний сезон они вывезли для хозяйств района 73,4 тысячи тонн минеральных удобрений вместо 72 тысяч по плану. .С начала года автотранспорт производственного объединения выполнил свой объем работ на 106,4 процента, а механизированный отряд—на 108,3.Л. ДЕМ ИНА,экономист.
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Мы будем годы и десятиле- ! 
| тип работать над применением ; 
| субботников, их развитием, | 
] распространением, улучшени- ; 
s ем, внедрением в нравы. Мы | 
; придем к победе коммунист!!- ; 
$ ческого труда!
S г :
: В . И . Л ен и н . X
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Важный экзамен 
х л е б о р о б а

Г. Хоменко, секретарь обкома КПССU  Е Р Н Ы Е  слова сказал один из древних мыслителей: «Никакая нация не может д о стичь процветания, пока она не осознает, что пахать поле — такое же достойное занятие, как и писать поэму». В ряду великих и малых дел, которые приходится решать советскому народу; хлебопашество —одно из главных, са- х'ых нужных. Нам, коммунистам, присуще честно и прямо глядеть правде в глаза. И,как это ни горько, надо признать, что в последние Годы сельское хозяйство области по многим позициям сдало свои ране© завоеванные рубежи. Мне понятны боль и беспокойство агрономов передовых хозяйств, которые высказали они в своем открытом письме ко всем труженикам села области. Они правы: отступать дальше некуда. Уровень урожайности культур и продуктивности молочного скота 1981 года не только не возрос, а даже значительно снизился по сравнению с ранее достигнутым.Серьезность положения диктует нам необходимость принятия конкретных и решительных мер. Областной комитет партии и облисполком совместно с сельскохозяйственными органами разрабатывают четкую программу преодоления последствий неблагоприятных условий, дальнейшего развития сельского хозяйства области. Главная задача' — повернуть крестьянина к земле, сделать его хозяином, ее, а не временщиком, восстановить истинный смысл его заработанной платы, который должен -базироваться на конечных результатах труда, повысить ответствен ность всех, кто руководит сельскохозяйственной отраслью.С чем мы пришли к нынешней весне? Каков, выражаясь крестьянским языком, сделан задел? Он неплохой. С осени на сто процентов поднят.! зябь —это впервые за многие годы. Перевыполнен план сева озимых. Такого тоже давно не было. И чувствуют сейчас себя растения неплохо. Задача — все .„посевы вовремя и полной дозой минеральных удобрений подкормить. Эти работы во многих южных районах уже начались.Такой задел позволяет на треть сократить объем работ весной по сравнению с обычными. Значит, создаются условия для боле© качественной работы на полях.За два года на поля колхозов и совхозов вывезено значительно больше .органики, чем раньше. Учитывая то обстоятельство, что в прошлый за

сушливый год внесенные в почву органически© удобрения практически на урожая не работали, вся их сила будет отдана нынешнему урожаю. Р аботу по вывозке органики надо активнее продолжать.Не буду подробно говорить о готовности техники и семян, положение по этим позициям лучше, чем в прошлом году, настойчивая работа в этом направлении продолжается.Какие главные проблемы нужно выделить в канун сева? И х несколько. Начну с кормов. Для области сейчас это ’задача номер один. Такой пример. За десятую пятилетку в общественном секторе производство животноводческой продукции увеличилось на 9 процентов. Но если вычесть мясо, произведенное на государственных кормах (Ильиногорский и Толмачевский комплексы, все птицефабрики), то окажется, что производство продукции ферм на собственных кормах не увеличилось. Неудивительно, что из-за плохой кормовой базы в последние годы общее производство мяса и молока снизилось.И в то ж© время за десятилетие количество городского населения в области выросло на 18 процентов, а сельского —сократилось еще на большую цифру. Едоков прибавилось, производителей продукции стало чуть не вполовину меньше, если учесть тех, кто непосредственно работает на земле, а не около нее.Как известно, три последних года не благоприятствовали земледельцу. И тем не менее удалось решить главную задачу —сохранить скот. В колхозах и совхозах поголовье даже увеличилось: крупного рогатЬ- го скота —на 44, свиней — на 49 тысяч голов. Обеспечив возросшее поголовье кормами, можно быстро восстановить производство продукции ж ивотноводства и обеспечить его дальнейший рост.Этим и объясняется вся серьезность вопросов кормопроизводства. Сюда, в эту основополагающую отрасль сельскохозяйственного 'производства, и надо направить основную часть капитальных вложений.Серьезную работу предстоит провести в травосеянии. Несколько лет подряд не проводился подсев многолетних трав, семеноводство совершенно запущено. На больших площадях травы не приносили почти никакого урожая, поскольку агрономический срок использования этих посевов давно истек.(Продолжение на 2-й стр.).
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Важный экзамен хлебороба(Окончание. Начало на 1-й стр.).В прошлом году с семенами многолетних трав дело значительна улучшилось, есть возможность обновить травы на значительных площадях. Но Boi какие получаются накладки. Мы проверили социалистические обязательства все'хч районов и хозяйств, попросили руководителей и специалистов доказать реальность взятых обязательств. Что ж е выясняется? Намечают заготовить столько-то тонн сенажа, сена, витаминной муки. Подсчитываем. Д аж е при очень хорошем урожае травы не дадут такого количества зеленой массы. А данные корма можно приготовить только из трав. Значит, уже в самом начал? закладываются нереальные расчеты. Этот самообман никому не нужен.Что делать? Надо возместить недобор грубых кормов, возникший из-за плохого состояния многолетних трав, сделать это за счет дополнительного сверхпланового сева кормовых, роста их урожайности.Гдо взять площади. Во-первых, занять часть перепаханных площадей из-под люцерны и клевера, во-вторых, перепахать так называемые культурные пастбища, которые давно стали бескультурными, возможно, занять часть паров. Таким образом, есть возможность расширить посевы кукурузы, например, до 130 тысяч гектаров против прошлогодних 100 тыс., увеличить посевы других силосных культур, однолетних трав, картофеля на кормовые цели. Правильно поступают Починковский, Лукоянов- ский, Пильнинский и многие другие районы, решившие расширить посевы кормовых культур. Это надо сделать во всех районах. Только тогда при любой погоде будет увеличено производство грубых и сочных кормов.Прекрасный пример работы с кукурузой показывают земледельцы северного района — Варнавинского, которые из года в год увеличивают и размеры площадей, и добиваются роста урожайности. В прошлом году район собрал по 250 центнеров зеленой массы с гектара, обеспечив скот отличным кормом. Этот показатель урожайности —высший в области. Есть над чем задуматься руководителям районов, которые находятся в куда' лучших условиях.В последние годы мы совершенно забросили возделывание зернобобовых культур. А  это богатейшие запасы кормового белка. В начале семидесятых годов в области бобовые занимали 140 тысяч гектаров, в 1980-м — всего 29 тысяч. В прошлом году удалось несколько увеличить ’посевы —до 54 тысяч. В нынешнем году крайне необходимо в структуре посевов зерновых еще раз увеличить посевы бобовых и в бли

жайшие годы довести до 9— 10 процентов.В растениеводстве особо выделяется и задача обеспечения городского населения собственными овощами. Проведена большая организационная работа с овощеводами. Слагаемые успеха в этой отрасли — внедренйе научно обоснованных севооборотов, ликвидация обезлички, материальная заинтересованность работников в конечных результатах.Второй наш больной вопрос — работа с землей. Надо наводить элементарный порядок на наших полях. Иногда мы к ней, земле-корм.илице, относимся безответственно, не по- крестьянски. За последние два года мне пришлось побывать на полях десятков колхозов и совхозов. Нередки факты вопиющих нарушений агротехники. Вносят аммиачную воду под культивацию — поливают почву сверху. Ценнейшее и дорогое удобрение тут же улетучивается в воздух, земле и процента не достается.. Едем по прекрасным бутурлинским черноземам. Что ни поле — брак. На ровных, как стол, полях таких глыб наворочено... Неужели, думаю, тут что-то посеяно? Проверили —есть семена. Как только сеялку протащили! А что вырастет? А как комбрйи пройдет по такому полю?Стыдно должно быть земледельцу за такую работу, это и его унижает, и агронома, и председателя колхоз», и партийного вожака. За культуру земледелия надо бороться всеми способами: от агитации до наказания.У нас есть примеры удачной работы районных партийных комитетов в этом' направлении. Такой опыт годами накоплен в Кстовском, Городецком, Арзамасском,. Чкаловской, Больше- мурашкинском районах. В прошлом году наиболее высокие урожаи зерновых получили в Краснооктябрьском и Сеченовском районах. Как помните, там и в благоприятные годы больших урожаев не было всю десятую пятилетку. За два последних года здесь повели настойчивую борьбу с бракоделами. В Сеченовском , районе каждый день на полевых работах каждому механизатору ставили оценки, за качество работ, сообщали об этом в районной газете, по радио.По иному пути пошли в Ура- зовке. К каждому работающему агрегату прикрепили общественного контролера из чис- '  ла пенсионеров, ветеранов труда. А  это народ, как известно, въедливый, покоя разгильдяям не даст. И нынче красноок- тябрьцы берут этот метод на вооружение.Чтобы поднять культуру земледелия, надо сделать главное —поставить материальную заинтересованность хлеборобов в зависимость от урожая, от конечного результата. Н уж 

но вернуть земле хозяина, заинтересованного в постоянном росте производства продукции.Д ва слова о точном, неукоснительном соблюдении агротехнических требований. Агротехника должна быть гибкой, учитывать и погодные, и свои, местные, условия. Тут никаких Америк открывать не надо. Разберем только один пример. Агротехника требует засевать до 500—700 зерен на квадратный метр. По многочисленным проверкам мы установили, что на многих наших посевах нл квадратном метре вырастает лишь 200—250. Представляете, половина земли — вспаханной, удобренной, засеянной — пустует. Половина!Та же картина с плотностью посадки картофеля. Тут вплотную примыкает проблема качества семян. Стоит ли самим себя утешать? Говорим; у нас 90 процентов семян первого и второго классов. Но первого-то «нуль процентов», остальные — второго. А  всхожесть семян третьего класса ниже, чем первого. На севе при расчете норм высева надо обязательно учитывать качество семян.Недавно в «Горьковской правде» были опубликованы выступления ряда первых секретарей южных и юго-восточных районов, которые призвали соревноваться за отличное качество полевых работ. Повторяю: сроки сроками, но, если плохие семена уложим в плохо приготовленную почву, урожая опять не получим. Я ужо говорил, что объемы работ нынешней весной- из-за того, что смогли хорошо поработать осенью, значительно меньше среднегодовых. Вот и надо первый этап борьбы за урожай провести с максимальной тщательностью, с чувством великой ответственности земледельца и его помощников перед народом.В настоящем разговоре мы затронули только основные, узловые моменты работы партийных организаций, руководителей и специалистов на новый сельскохозяйственный год. Е стественно, нужно больше уделять внимания и таким вопросам, как совершенствование оплаты труда, чтобы она действительно была заработанной, и улучшение условий труда , и быта сельского труженика, и решение многих социальных проблем, и приведение в оптимальное состояние взаимоотношений колхозов и совхозов с их партнерами, и другие жгу- чио проблемы села.Партия и правительство требуют от всех нас, кто Причастен к сельскохозяйственному производству, больше вдумчивости и хозяйской сметки в решении всех вопросов, умения считать народную копейку, неустанной работы по воспитанию подлинно крестьянского отношения к земле . — главному национальному богатству государства.
ИДЕТ ПОДСЕВ ТРАВЕще совсем недавно по полям ползли холодные поземки, бушевали метели. А  сегодня на них уже пестреют большие проталины. Земля освобождается от снежного укрытия.Пришла пора весенних поле

вых работ. И первой в колхозе имени Ленина приступила к ним 4 бригада. Здесь тракторист П. И . Чикишев вИера завершил на своем агрегат© прд- сев клевера на площади 50 га. Работа выполнялась на

специально приспособленной сеялке с удаленными сошниками. Одновременно с семенами вносились минеральные удобрения.Это только начало. Хозяйству предстоит занять многолетними травами еще 250 гектаров. Н. М ИХАЛИЦЫ Н.

СОВЕЩАНИЕСостоялся трехдневный семинар агрономов, управляющих отделениями, начальников цехов производства, бригадиров полеводческих и тракторно- полеводческих бригад хозяйств района. Неслучайно выбрано время его проведения—скоро начнутся для земледельцев горячие дни весенне -полевых работ, и учеба специалистов среднего звена имела своей целью повысить их знания в организации и проведении предстоящего сева. И  темы всех выступлений касались именно этой сельскохозяйственной кампании.О задачах районного объединения «Сельхозхимия», вытекающих из решений X X V I съезда К П СС, со структурой и функциями его познакомил участников семинара начальник мехотряда В. Н. Мараев, обохране труда и организациисоцсоревнования рассказалпредседатель райкома профсоюза работников сельского хозяйства Н. Г. Михалицын.о технике безопасности при работе с ядохимикатами—главный санитарный врач района А. А. Кислицын, агрономиче-
Н А В СТРЕЧ У  ВЫ БОРАМ

СОБРАЛИСЬ

АГРОНОМОВокую характеристику сельскохозяйственных угодий района дал начальник отдела поч- венно -агрохимических изысканий Горьковской проектно - изыскательной • станции химизации сельского хозяйства И. Ф. Мерц. С докладами также выступили все специалисты, управления сельского хозяйства.Перед участниками семинара выступил первый секретарь райкома К П СС В. А. Костров. Он рассказал о задачах, стоящих перед районной партийной организацией в свете решений Ноябрьского (1981 г.) Пленума П К  К П СС.Во второй день семинара опытом работы поделились директор совхоза «Ошминский» Ю. В. Дурнев, председатель колхоза «Коммунар» В- М. Ев- стропов, главный агроном колхоза имени Кирова П. И. Герасимов.С лекцией о международном положении выступил заведующий парткабинетом райкома партии В. П. Кудрявцев.В заключение работы семинара для его участников были показаны сельскохозяйственные фильмы. С. М ИХАЙЛОВА.

АГИТАТОРЫ13 апреля в зале заседаний райкома К П С С  прошло совещание с заведующими агитационными пунктами, которые будут работать во время предвыборной избирательной кампании. Его открыл заведующий отделом пропаганды и агитации Тоншаевского райкома К П СС А. В. Мальцев.Заведующий парткабинетом райкома К П СС В. П . Кудрявцев рассказал 'об организации агитационно - пропагандистской работы в период подготовки м проведения выборов.Нужно выбрать подходящее место для агитпункта, оборудовать его мебелью, организовать книжную выставку, вывесить план работы, график дежурств. Необходимо создать агитколлектив, распределить среди его членов обязанности, вести контроль и учет за работой

агитаторов по месту жительства. Особую работу необходимо провести с молодыми избирателями, проводить вечера, встречи с передовиками производства, проинформировать людей об особенностях нынешних выборов.Об основных положениях по подготовке и проведению выборов говорил заведующий орготделом райкома К П С С  А. И. Кутергин.Инструктор отдела пропаганды и агитации райкома К П СС П . И. Татаринов дал рекомендации по оформлению агитпунктов и содержанию работы во время предвыборной кампании.Итоги работы подвел А. В. Мальце®. Он ответил на многочисленные вопросы.А. М ИХАЛИЦЫ Н.

Казахская ССР. В колхозе «Победа» Чимкентской области на молочном комплексе внедрен поточно-цеховой метод. Здесь молочное стадо в 1400 коров переведено на беспривязное содержание. За каждым звеном, состоящим из трех доярок, закреплено в среднем более 500 животных. Благодаря этой форме организации труда, возросшему уровню механизации значительно снизилась себестоимость молока при одновременном повышении удоев.Стремясь достояно встретить 60-летие образования С С С Р , коллектив молочного комплекса изо дня в день наращивает производство продукции.На снимках: молочный комплекс колхоза «Победа»;Фото А. Адрисова. (Фотохроника Т А СС).
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Ч Е Л О В Е К  И П Р И Р О Д А ф  Уделять больше внимания 
ф  Проявить заботу 
ф  Интересный случай

СОХРАНИМ ЛЕСА ОТ ПОЖАРОВЗ А Б О Т Ы
ЛЕСОВОДОВПижемскому лесхозу весной 1982 года предстоит посадить молодых лесов на площади 360 гектаров, одновременно дополнить посадки 1981 года, пострадавшие от засухи на площади 190 гектаров, заложить лесных питомников на площади два гектара. На этих площадях подлежит высадить 2,1 миллиона сеянцев древесных пород. Для осуществления этой трудоемкой работы требуется затратить 3600 человекодней. Коллективам лесничеств осуществить такой большой объем лесовосстановительных работ в предельно сжатые сроки весной 1982 года по ряду причин будет трудно.Во-первых, лесхоз не полностью обеспечен посадочным материалом, который будет завозиться из других районов. Это одна из труднейших задач в производстве лесных культур 1982 года. Но есть не менее сложная и трудная задача — это необеспеченность рабочей силой. Вся работа по посадке лесных культур — это ручной труд, который заменить никакими механизмами пока невозможно. Как известно, успех приживаемости лесных посадок решают сроки работ и для этого нужно ежедневно привлечь на посадку леса не менее 300 человек. Такого количества рабочей силы в лесхозе нет.В прошлые годы лесхозу очень хорошо помогли в посадке леса лесозаготовительные организации, школы, население. В этом году без помощи этих организаций в посадке леса нам не обойтись. Лесничим лесничеств придется обратиться за помощью к этим организациям, да и как не обращаться, у нас в районе услугами леса пользуются все без исключения, а поэтому и лесу надо помогать, помогать его восстанавлйвать. Народнаяпословица гласит: «Срубил .дерево — посади два». Надо исполнять замечательную народную пословицу.Помимо трудностей с обеспечением лесовосстановительных работ рабочей силой, большие трудности заключаются в отсутствии подъездных путей к участкам производства работ.Для решения всех вопросов, связанных с посадкой лесных культур, в Пижемском -лесхозе 25 марта проведено совещание с лесничими и лесной охраной. На совещании были заслушаны доклады лесничих по проводимым ими подготовительным работам к проведению лесовосстановительных работ.Несмотря на трудности, лесоводы выразили уверенность в том, что они выполнят поставленные перед ними задачи по воспроизводству лесов.А. Ш ЕРСТНЕВ, главный лесничий Пижемского лесхоза.

Общая площадь лесов СССР составляет 1131 миллион гектаров, или 40 процентов всей территории нашей хтраны. На одного человека у нас приходится 4 гектара леса. В нашем районе леса занимают 180 тысяч гектаров, или 69 процентов от общей площади района.На каждого человека в районеприходится 8,5 гектара леса. Как известно, лес и его основная продукция, древесина, играет огромную роль в жизни человека. Советское правительство, на всех этапах социалистического и коммунистического построения общества уделялои уделяет огромное внимание охране и сбережению наших лесов.В трудном 1918 году В. И. Ленин подписал декрет «О лесах», в котором говорится: «Каждый гражданин обязанвсеми доступными средствами охранять леса от пожаров, потрав, порчи, нападения насекомых и принимать все меры к заботливому обращению к общественному благу и к возможно бережному расходованию полученных лесных материалов».В наше время издана масса решений и постановлений, направленных на сохранность лесов и лесных богатств. Для

Наступают весенние работы на земле —это время посадки лесов, закладки садов и парков, устройство цветников —то есть время, когда можно сделать землю не только обильной, но и красивой.О красоте очень много сказано и написано, она облагораживает человека, создает праздничное настроение. Еще Аристотель говорил, что «первое благо —здоровье, второе благо —красота».Н а основе новых принятых законов по охране природы появился и новый современный термин —охрана окружающей среды, который обязывает нас беречь то, что нас окружает, чтобы эта красота радовала нашу душу, нашу жизнь. Природу мы не только должны охранять и рационально использовать, но и сделать ее красивой. Конечно, эта работа нелегкая, но она необходима.Заботу о красоте окружающей среды в первую очередь должны проявить наши руководители предприятий, организаций, учреждений, колхозов, и совхозов. Но этой заботы, особенно в колхозах и совхозах пока не видно.Общество охраны природы часто критикует таких руководителей, где населенные пункты, территории кантор, гаражей, ферм, клубов, магазинов имеют грязный вид, где валяется мусор, растет много сорняков, где не озеленяются территории, не говоря уже о разбивке клумб и посадки цветов. Ссылка руководителя на посте* янную занятость выполнением плана и другими производственными вопросами и на от-

охраны государственных и колхозно -совхозных лесов создана специальная лесная охрана. Главным врагом лесов являются лесные пожары. За ' 1981, особо засушливый год, в лесах нашей области зафиксировано 660 загораний на значительных площадях.В нашем районе-за 1981 год было 17 загораний на площади 0,8 гектара. Число загораний з лесах было значительное, но распространения пожаров на больших площадях не допущено, благодаря бдительности лесной охраны и высокой сознательности нашего населения.1982 год ожидается засушливым, а поэтому надо всем быть готовыми к. ликвидации всех загораний в лесах и населенных пунктах. В лесном хозяйстве проводится определенная работа по подготовке к пожароопасному периоду. Так, а феврале 1982 года в г. Горьком проведено областное совещание, в марте в Пижемском лесхозе —районное сорбание лесной охраны по вопросам подготовки к пожароопасному периоду, готовится совещание с лесозаготовителями по вопросам выполнения ими противопожарных мероприятий и особенно вопросу наведения порядка в лесосеках.

сутствие времени •на охрану природы —это просто отговорка, которая объясняется нежеланием внести свой вклад в это важное дело. А ведь каж дый руководитель в нашем районе является еще и членом общества, охраны природы, поэтому должен выполнять законы по охране окружающей среды, отражать этот вопрос в своих отчетных докладах перед коллективом.Граждане также должны выполнять свой долг по охране окружающей среды. Поэтому у каждого жилого дома, как у коммунального, так и у частного сектора, на улице должны быть посажены деревья, а в палисадниках —цветы.У  нас есть много хороших примеров, где эта работа поставлена хорошо. Это коллективы Пижемской и Шайгинской средних школ, райбольницы, территории которых утопают в зелени садов и цветов. Тонша- евская средняя школа в прошлом году завезла и посадила на своей территории большое количество- декоративных деревьев и кустарников.В этом году многие организации также дали заявки на саженцы, которые будут завезены весной обществом охраны природы из Горьковского совхоза декоративных культур «Ягодное». Но пока еще не все решают вопрос озеленения и благоустройства своих территорий, а ведь время посадки уже подходит. П. ТЫРИНОВ,инструктор райорганизации
вооп.

Решением Тоншаевского исполкома райсовета на 1982 год каждому лесозаготовителюутверждены планы противопожарных мероприятий, которые до исполнителей доведены. В лесхозе и лесничествах готовится противопожарный инвентарь, техника, готовится наглядная агитация, создаются Д П Д .Самым опасным явлением в деятельности человека является но осторожное, небрежное обращение в лесу с огнем и неочистка лесосек от порубочных остатков. За последние годы очистку лесосек наши основные лесозаготовители стали делать плохо. Так, по данным лесничих, только Пижем- сквй леспромхоз за весну 1982 года имеет неочищенных лесосек около 200 гектаров. Лесосеки Пижемского леспромхоза представляют серьезную угрозу пожарной безопасности лесов, поэтому администрации предприятия надо немедленно навести порядок в своих лесосеках. Это касается и лесозаготовителей — Шайгинского лесоучастка Шахунского леспромхоза, стройучастка райпо, коол- хоза «Одошнурский», колхозов, совхозов и других лесозаготовителей.Просьба ко всем лесозагото-
.....  С ЛЮБОВЬЮ

ХИТРАЯВ народе бытует поверье, что ворона —птица бестолковая. Вспомните, как оплошала героиня крыловской басни. Польщенная похвалой хитрой лисы, «ворона каркнула во все воронье горло. Сыр выпал, с ним была плутовка такова»... Но вот недавно, наблюдая одну живую картинку, я усомнился в подобном мнении. Ворона —хитрая и находчивая птица. Найдя корку хлеба или сухарь, берет их в клюв и летит к воде. .Размачивает и съедает. На юге нашей страны я наблюдал, как вороны срывают грецкие орехи, поднимаются высоко в небо и бросают их на асфальт или камни. Из расколовшейся скорлупы выбирают ядрышки. Вороны срывают спелые каштаны, расклевывают кожуру, а ядра съедают. К тому же они очень запасливы. После того как досыта наедятся, остатки корма прячут.Так же я наблюдал, как вороны стали «садоводами». Сорванные плоды вишен, абрикосов, орехов они переносили на далекие расстояния и зарывали в землю. Потом вороны забывали о своем кладе или по другим причинам не пользовались запасами. А в результате вырастали персиковые, абрикосовые, ореховые я другие деревья на удивление хозяев садов.Или вот случая. Мартовским

вителям произвести очисткувсех своих лесосек в ближайшее время, при этом огневая очистка разрешается толькодо первого мая. После этого или после полного стаиваяия снега в лесах огневая очистка категорически запрещается, очистка производится толькометодом сбора порубочных остатков в кучи.Всем известно, весной очень быстро возникают и распространяются пожары по сухой траве, поэтому весной запрещается огневая очистка в лесу сенокосных участков, пастбищ и т. д. В Пижемском лесхозе з среднем на каждого лесникаприходится около 3 тысяч гектаров лесов и естественно на такой площади очень трудно обеспечить наблюдение за каждым уголком леса, поэтому просьба ко всем гражданам района при посещении лесов осторожно обращаться с огнем, а -если кто заметит в лесу загорание —просьба немедленно об этом сообщить в лесничество или совхоз. Только общими усилиями лесной охраны и населения мы сможем обеспечить сохранность наших лесов от пожаров. А. ПАВЛОВ.
К П РИ РО Д Е^

ВОРОНАтеплым утром шел я по лесопарку. Заметил шуструю ворону, сидевшую на ясене. К большому моему удивлению, она вместе со снегирями ловко разгрызала эти горьковатые семена, которые так любят снегири. Еще больше я удивился, до-гда эта ж е ворона принесла на дерево разорванный пакет из-под -молока, закрепив его в развилке дерева, и стала лакомиться молоком.Однажды я купил на рынке семечек для воробьев и синиц и направился к автобусной остановке. Вблизи тротуара, как обычно, расположились воробьи и ждали, когда угостят их чем-нибудь прохожие. Стал бросать им семечки. Шустрая кампания окружила меня. Но вот к нам неторопливо подошла ворона. В-ела она себя смело. Каждое семечко разрызала, выбирала ядрышко. У  меня в сумке был хлеб. Отломил кусочек и бросил птице. Она спокойно взяла его в клюв, перешла дорогу и невдалеке под деревом стала зарывать хлеб в снег. Потом снова подошла ко мне. Взяла новый кусочек и опять спрятала в снег. То же она сделала и с третьим. Видно было, что ворона сыта. ̂Просто позаботилась о следующем дне. Вот тебе и глупая ворона! В. ПАЕВ.

С ДЕЛ А ТЬ ЗЕМЛЮ КРАШЕ
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«ЛИТЕРАТУРНАЯ»
Из н а ш ей  почты

ХОРОШИЙ
ПОДАРОКДети —наше будущее, наша забота. Много радости в семью iipHHocnt появление на свет нового человека. Как счастливы родители, когда их маленькие сын или дочь впервые улыбнувшись, пролепетали первое слово, сделали первый самостоятельный шаг. Быстро летит время, ясли, детский сад, первая пятерка в школе. Дни рождения одни за другим уходят 'в прошлое. Приближается особенный день —совершеннолетие. Восемнадцать лет —радостное событие в жизни каж дой семьи, ведь с этого дня у Вашего сына или дочери появляется много прав и обязанностей, значительно повышается самостоятельность.Поэтому Вам, конечно, захочется, чтобы торжественный день запомнился надолго. К этому дню близкие хотят преподнести, юноше или девушке хороший подарок. С этой целью рекомендую Вам оформить договор страхования детей. Д о говор могут заключить родители, бабушки и дедушки, другие родственники. Страховая сумма по одному договору страхования устанавливается в размере 300, 500 или 1000 рублей. На -момент заключения договора страхования возраст ребенка не должен превышать 15 лет и 6 месяцев.Размер страховых взносов зависит от возраста ребенка на день оформления договора, срока страхования, страховой суммы и продолжительности их уплаты. Достигнув совершеннолетия, ребенок получает полную сумму по договору. Это хороший подарок для молодых людей, начинающих свой жизненный путь. Г. - ПЕТРОВА.инспектор госстраха.

*  *  *

Новый вид 
продукцииВ Пижемском филиале Ша- хунской художественной фабрики приступили к выпуску нового вида продукции —полу- пледов на кресла. Раньше выпускали в основном комплекты и коврики.Новое изделие имеет очень нарядней вид, в . нем сочетается не менее семи разных цветов,- Думается, что подулледы придутся по вкусу покупателям. Л. КЛЕШ  НИ НА,приемосдатчик.

*  *  *

Помогли в бедеВ феврале этого года у меня случилась беда: сгорелаквартира, где проживала моя . семья, погибли моя жена и ребенок. Трудно пересказать те чувства, которые я пережил в те дни, было очень тяжело, но люди, которые меня окружают, не оставили в беде.Но остался равнодушным нч один житель -пос. Буреполом. Население поселка оказало мне большую моральную и материальную помощь. Я бесконечно благодарен людям за бескорыстие и доброту. Низкий вам поклон. Н. ПЛАСТИКОВ. |

СТАНЦИЯЭта остановка была как бы продолжением Недели детской книги и новым этапом в игре, посвященной 60-летию пионерии. Литературным конкурсом предшествовала большая подготовка. Был составлен рекомендательный список для ' чтения учащихся 4—7 классов. Проводились обзоры книг, была организована выставка читательских дневников, ребята писали сочинения о книгах.Очень живо и интересно прошла игра, которую провела преподаватель литературыС. А. Колесова. Ребята показали глубокие знания литературы. Они много читали книг по внеклассному чтению, художественной литературы из библиотек. Победителями в литературной игре вышли учащиеся 5 «б» класса.В четвертых классах также была проведена литературная игра. Игру проводили преподаватели литературы Т. А . Копа-ФИЛЬМЫПредставьте себе, что два совершенно чужих человека похожи друг на друга даже не как близнецы-братья, а как человек только сам на себя может быть похожим. В жизни такие случаи вряд ли возможны, а в искусстве, напротив, это прием довольно частый. Особенно в комедиях, где путаница, вызванная_ абсолютным сходством, приводит к целому каскаду невероятных и смешных происшествий.К таким комедиям относится и фильм «Если бы я был начальником...» производства киностудии «Мосфильм».Эта кинокомедия рассказывает нам о начальнике строительно - монтажного управления Немоляеве и рабочем Пете, ко торые очень похожи друг на друга. Случилось так, что П етя неожиданно занял место Немоляева в управлении, а Немоляев попал в строительную бригаду вместо Пети. В результате каждый из них мог переоценить свою жизненную позицию, сделал определенные нравственные выводы из создавшейся ситуации.1Многие из нас хотели бы побывать на концерте популярного шведского музыкального коллектива с магическим названием «АББА». Шведские ки-

сова и Ф. Н . Воробьева. В ходе игры выяснилось, что учащиеся хорошо знают и любят книги Пушкина, Лермонтова, Тургенева и другие произведения русской ,и советской литературы. Победителем оказался 4 «б» класс.9 апреля в актовом зале собрались учащиеся 6—7 классов для проведения литературного К В Н а. На сцене две команды: команда «Квакинцы» —учащиеся 7 «а» класса и команда «Мушкетеры» -—учащиеся 7 «б» класса. Болельщики также разделились на две команды. В состав жюри вошли: НинаАлександровна Козлова, завуч школы, Евгения Федоровна Солоницына, классный руководитель 6 «б» класса, Нина П етровна Гудина — библиотекарь школы, ученицы Лена Солоницына и Тамара Смирнова.К В Н  проводила С. А. Колесова. После приветствия обеих команд им предстояла размин-НЕДЕЛИнематографисты предоставили нам такую возможность. Они создали полнометражную ленту об ансамбле в стиле «фильм- диско».Солистов в ансамбле четверо — белокурая Агнета Фэльг- скуг, ее старшая подруга Ан- ни -Фрид Люнгст’ад и их верные спутники Бьерн Ульвеус и Бенни Андерссон. Никто из них не имеет специального музыкального образования. Начинали они еще подростками как любители, затем участвовали в профессиональных группах.Совместные выступления начали в 1970 году, и назывались они тогда просто —«Анн-Фрид, Агнета, Бенни и Бьерн». Записав несколько дисков, через два года они сменили название и уже как «АББА» участвовали в конкурсе «Евровидения».Поставил фильм режиссер шведского радио и телевидения Лассе Хальстрем, автор многочисленных развлекательных и музыкальных программ, рекламных лент об ансамбле «АББА».Повторно будет Демонстрироваться фильм «Пани Мария» производства киностудии«Ленфильм».

ка. Разминка окончилась вничью 2:2. Затем был конкурс капитанов. Очень много интересных вопросов прозвучало в ходе К В Н а. Были поставлены сценки по произведению Гайдара «Тимур и его команда», А . Дюма «Три мушкетера». Х о рошую активность проявили и болельщики. В трудную минуту они всегда приходили на помощь своим командам. Ж ю ри отметило достойную борьбу двух команд. Председатель жюри Н . А. Козлова объявила результат —84:79 в пользу «Квакинцев».Все участники команд были награждены книгами и лучшим знатоком литературы был признан Виктор Пакин, ученик 7 «а» класса. Так закончился следующий этап игры, посвященной 60-летию пионерии.Н. ПЕТРОВА.
К у д а  п о й т и  
учит ь ся

ПРИГЛАШАЕМ 
В УЧИЛИЩЕВасильсурское среднее сельское профессионально -техническое училище № 15 объявляет прием учащихся на 1982— 1983 учебный год по следующим специальностям:мастер -плодоовощевод, на базе 10 классов —срок обучения 3 года;младший ветеринарныйфельдшер, на базе 8 и 10 классов. Срок обучения 1 год: аппаратчик пастеризации и охлаждения молока, на базе 8 классов —срок обучения 3 года, на базе 10 классов —срок обучения 1 год;пчеловод, на базе 8 классов. Срок обучения 1 год;пчеловод, с умением работать на тракторе, на базе 10' классов —срок обучения 1 год.Для поступления в училище необходимо иметь следующие документы: заявление на имя директора с указанием избранной специальности, характеристику из школы или с последнего места работы, автобиографию, свидетельство об окончании 8 классов или аттестат о среднем образовании (в под-, линнике), свидетельство о рождении (в подлиннике), медицинскую справку по форме № ,286, 4 фотокарточки размером 3x4, справку о семейном положении, справку с последнего места жительства. Паспорт предъявляется лично по прибытии в училище. Начало занятий 1 сентября для учащихся с 3 годичным сроком обучения и с 1 октября —с одногодичным сроком обучения.Документы направлять лс адресу: 606263, Горьковская область, Воротынский район, р. и. Васильсурск, СПТУ-15, директору. Проезд вниз по р, Волге до пристани Васильсурск.

Понедельник, 19 апреля.8.45 — Выступление народного хора «Калина». 9.10—Короткометражные фильмы для детей. 11.20 —В мире животных.14.50 —«Коммунисты восьмидесятых». Док. фильмы. 15.50— Народные . мелодии. 16.05 — Звездочет. 16.50 — Романсы С. Рахманинова. 17.15 — Наш сад. 17.45 —«В. Каверин. Страницы творчества». К 80-летию писателя. 19.05 — Решения X X V I съезда К П С С  —в жизнь! 19.35 — «В начале века». Фильм. 21,35 — Футбольное обозрение. 21.55 — Хоккей. Сборная СССР —сборная Финляндии.Вторник, 20 апреля.8.45 — «В начале века». Фильм. 10.10 —Концерт Л . Зыкиной. 10.50 — Док. фильм.14.50 —Док. фильмы. 15.35 — Произведения советских композиторов. 16.00 — Экономика должна быть экономной. 16.15— Классическая борьба. 16.45— В. Маяковский — поэма «Хорошо!» 17.45 —Адреса молодых. 19.00 —«Учиться у Л енина». Репортаж из музея «Кабинет и квартира В. И. Ленина в Кремле». 19.30 — Концерт. 21.35 — Что? Где? Когда? Среда, 21 апреля.8.45 —Мультфильм. 9.00 , — «Кадкина всякий знает». Фильм. 10.15 — Клуб кинопутешествий. 14.50 —К подписанию Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между СС С Р  н П Н Р . Кинопрограмма. 15.20 —Советское изобразительное искусство. «Ле- ниниана». 15.45 — Фильм-концерт «Фольклорные мотивы».16.15 —Классическая борьба16.45 — Настольный теннис.17.15 —Отзовитесь, горнисты!17.45 —«Ленинская правда». Кантата Ю . Чичкова на стихи К- Ибряева. 18.00—К 60-летию образования С ССР . Уральский научный центр АН СС С Р . 19.00 — Подвиг. 19.30— Кинозарисовка. 19.35 — Фильм- спектакль «Перечитывая заново». 21.35 —Хоккей. Сборная СССР и СШ А . 22.00 —Футбол. «Стандарт» (Бельгия) —«Динамо» (Тбилиси).
*  *  *Шахунскому АТП  требуется водитель на автобус для работы в р. п. Тоншаево. Обращаться на автостанцию.Администрация.
*  *  *Продается дом по адресу: р. п. Тоншаево, ул. Набережная, 3. Обращаться к Смирнову- Р. Н. *  *  »Тоншаевекой райсельхоз-технике требуется на временную работу кассир. Оплата ^согласно штатному расписанию. Обращаться в отдел кадров райсельхозтехники.

Н. РОДИ ОНОВА,методист киносети.

Демонстрация французских фермеров состоялась в Париже. Она была проведена в знак протеста против сельскохозяйственной политики «Общего рынка», тяжелосказывающеяся на жизненном уровне широких слоев крестьянства.На снимке: колонна демонстрантов на улицах Парижа.Телефото А П —ТАСС.Редактор С. С. М ИХАЛИЦЫ НА.
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